

一九

總甲第一九九号	起	昭和十八年十二月十七日	施行	昭和年月日
内閣總理大臣	奏	昭和年十二月十八日	昭和	年月日
内閣官房長官	昭和	年月日	公布	昭和年月日
内閣官房副長官	年	月	昭和	年月日
緒方國務大臣	奏	年	月	日
天養國務大臣	昭和	年	月	日
阿崎國務大臣	年	月	昭和	年月日
小笠原國務大臣	奏	昭和	年	月日
別紙内閣總理大臣報告	年	月	月	日
選挙制度調査会答申公職選挙法中住	年	月	年	月日

829

所に関する規定の改正について
右供覽

總理府甲第六三三号

昭和二十八年十二月十七日

内閣總理大臣 吉田

内閣總理大臣 吉田 茂 殿



公職選挙法中住所に関する規定の改正について
選挙制度調査会に対し、選挙制度の調査について別紙(一)のとおり説明したところ、同会々長から標記の件について別紙(二)のとおり答申があつたので報告する。

選舉制度調査公答申

去る十一月二十一日本調査会に附議された諮詢に対し、公私選挙法中住所に関する規定の改正について、次の通り答申する。

専か、調査会における審議経過の概要を別紙の通り報告する。

昭和二十八年十二月十七日

選舉制度調査会長 政野 良三

内閣総理大臣 吉田 茂殿

本調査会は、去る十月二十一日附總問第一号に基いて慎重審議したところ、学生、保安官等の住所認定に関する從来の取扱は、現行法の解釈としてはやむをえないものと考えたが、現在における学生、保安官等の生活の実態にかんがみ、公職選舉法中に本記の趣旨の規定を設け、これらの者の選舉権の行使及び住所の認定を容易ならしめることを適當とせめた。

よつて、ここに答申す所。

記

修業のため寮、下宿等に居住する学生生徒又は營舍内若しくは船舶内に居住する保安官若しくは警備官の住所は、その居住地又はその營舍若しくは定住い港の所在地にあるものと推定する。但し、郷里を住所として申し出た場合は、この限りでない。

送本人名録は住民登録に基いて調製することが望ましい。よつて、将来、公私選舉法、住民登録法その他關係法令の整備を圖らねたい。

(別紙)

調査会における審議経過の概要

本調査会は、十月二十一日第一回総会を開いて以來総会六回、小委員会二回を開き、諸問題について慎重に審議した。

諸問題の内容は、第一に公私選舉法中住所に関する規定を改正する必要があるかどう

かの点で、この点がまず検討された。
本項の一部に、自治町通達の内容は、解釈論としても、立法論としても妥当在るものであるから、法律を改正する必要はないという意見もあつたが、現行法の下においては、既存通達はやむを得ない措置であつたことは認めながら、現在の學生の生活の実態を考え、選舉権の行使及び住所の認定を容易ならしめるため、立法措置により、自治町通達の一部に変更を加えることが適当であるという意見が大多数であった。
次に、然うばとのような方針で改正を行うべきかについて検討した。

これに関連して、選舉法上の住所と民法上の住所は同一であるか、住所は單数であるか、複数であるうかという問題をめぐって議論がたたかわされた。

選舉法上の住所と民法上の住所とは同一であるとする説と、両者は區別して考えるべきであるとする説とが対立したが、これについては立入らずいらとし、住所は單数であるか複数であるうかについては、少くとも当面の問題については住所は單数であるとの前提で論議を進めたことに至つた。

改正の方針については、種々な意見が各委員から述べられた。その主なもののは、第一は公取選舉法では地方自治法に住所認定に関する規定規定期を設けりといふ案、第二は、國の選舉と地方の選舉とを區別し、國の選舉については居所にかいても投票できりようにしておきであるといふ案、第三は、住民登録法の欠陥を改め、これによつて選舉人名簿を調整すべきであるといふ案等であつた。

そして、いづれの案についても、修学のため寮、下宿等にいる学生についてのみならず、

營業内又は船艤内に居住する保安官又は警備官、病院その他の療養施設に入院加療中の者

等についても関連させて検討すべきものであるとした。

これらの方針につきてきれて活発に意見の交換が行われた結果、給会の意向は、できる限り選舉権の行使及び住所の認定を容易ならしめりといふ方向で、公取選舉法中不適当な規定を設けりべさであるとする点にかいて大体の一一致をみるに至り、小委員会を設けて具体を研究すべきであることに至つた。

小委員会においては、論議を重ねた末、左の兩案のいづれかによらべきであるといふ結論に達した。

いづれの案も、保安官及び警備官については、学生と同様の扱いをすべきであるといふ考え方を立つていながら、病院その他の療養施設に入院加療中の者については、学生又は承認者等には警備官と同様の実態を異にせぬので、施行法の扱いが適切であるといふ意見が圧倒的が多く、従つて、これに附則をかつたのである。

修學のため寮、下宿等に居住する学生生徒又は營舍内若しくは船舶内に居住する保安官若しくは警備官の住所は、その居住地又はその營舍若しくは定けい港の所在地にあるものと推定する。但し、郷里を住所として申し出た場合は、この限りでない。

B 答

修學のため寮、下宿等に居住する学生生徒又は營舍内若しくは船舶内に居住する保安官若しくは警備官の住所は、その郷里にあるものと推定する。但し、その居住地又は營舍若しくは定けい港の所在地を住所として申し出た場合は、この限りでない。

右の兩案について総会において討議した結果、A案がB案より優れていたといふ意見が強く、採決の結果、出席委員十四名（欠席委員二名）、満場一致でA案を答申することに決定した。

答申は、この趣旨に沿つて政府が立法する所を期待しておるので、字句その他につい

ては、
A案が
B案より
優れていた
といふ意見が
強く、採決の
結果、出席
委員十四名
(欠席委員二名)
満場一致で
A案を答申す
ることに決定
した。

ては、政府当局の慎重な研究にゆだねることにした。

まが、住民登録に基いて選舉人名簿を調製することは、望ましいことではあるが、現在の段階にかけて直ちにかかる措置をとることについては、種々の困難があるという意見が多くあつたので、將來の研究を期待することとし、附帯事項として決定せられぬに至つたものである。

詰問第一号

昭和二十八年十月三十日

内閣総理大臣 吉田茂

選舉制度調査会長牧野清三殿

選舉制度の調査につりて、左記のとおり貴会に諮詢する。

公職選舉法上に一に關する規定につき改正すべきものがあるか。若しあるべくすれば、とり要綱を示されたい。